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老骥伏枥

如今的世界真的是一个花花世

界， 有那么多可以吸引人们注意力

的东西。 那为什么偏偏你会那么热

爱足球呢？

过去二十几年里， 从大哥大的

手机到现在无所不能的手机。 从烧

汽油的汽车到可以用电池的甚至无

人驾驶的汽车。 从买东西必须去百

货商场， 到现在坐在家里手指动动

就可以搞定一切。

但足球从最基本的来说， 如今的

足球和二十多年前看上去没有太大变

化。 但就是这样一个不变的东西，却

仍然可以高高在上稳稳地成为世界第

一运动。

为什么仍然有那么多人那样热爱

足球？12月6日晚上在虹口足球场最终

上演的这场比赛，就会让你找到答案。

因为不变的足球背后， 是永远不

确定的胜负天平。 这种不确定， 就是

足球的最大魅力之一。

就像赛前所有人都认为会是鲁能

夺冠的一场比赛， 最终的结果却是他

们的对手上海申花，3比0完成了大逆

转并且登顶。

李霄鹏指导概括得言简意赅，鲁

能赛季几乎是最差的一场比赛， 赶上

了对手上海申花这一年几乎是踢得最

好的一场比赛。 从2017到2019这两次

足协杯夺冠，对于申花来说，一个是在

客场登顶，一个是在主场登顶，相反的

过程背后却有着同样的一个逻辑，那

就是上海申花都是赛前非常不被看好

的那一方。 这支球队之前联赛里的低

迷似乎让人们忘记了其实他们拥有一

名现役意大利国脚， 拥有一名现役韩

国国脚以及哥伦比亚队的原国脚。 而

在这场毕其功于一役的终极决战中，

这些外援都拿出了自己关键的发挥。

在比赛中注意力高度集中全情投入的

还有其他本土球员。就比赛过程而言，

不仅仅是比分， 上海申花队的全场表

现从每个环节来说都超过他们的对

手。

足球再次向世界证明了它的巨大

魅力，它的巨大魅力之一就是，足球场

上永远没有不可能， 特别像足协杯这

样的比赛。 在综合实力还无法争夺联

赛冠军的现实情况下， 足协杯冠军的

确是上海申花队所能争取到的国内含

金量最高的冠军奖杯了。 至少从这场

比赛而言， 上海申花队做到了他们极

限状态所能达到的全部。

再一次祝贺，并再一次感慨，这就

是足球！ 虽然这个结果对于鲁能来说

十分残酷， 但这恰恰正是我们被足球

吸引的原因所在。

所以我们为什么这么热爱足球？

现在你的心里，有答案了吗？

为莫雷诺请奖

隔岸观火

吹它个
天翻地覆

●上海申花在虹口以三球大胜

山东鲁能，以总比分3比1夺下了今年

的足协杯冠军。这个冠军真可谓是天

外来客，刹那间划过了阿拉上海滩的

夜空，结结实实地砸在了申花的主场

上。 太突然。 太意外。 交交关关的上

海人没有这样的思想准备的。 在这场

足协杯最后的冠军决战前，神州有多

少人会认为申花能够击退来敌？ 一直

在中超联赛里跌跌冲冲、为保级急吼

吼的球队能够染指金色冠军服？ 申花

的对手山东鲁能在中超最终排位第

五、握有51分，而申花排名仅是倒数第

四、只有30分。强弱分明。山东人的强

势还在于他们是在足协杯赛程中一

路杀来，先后淘汰了江苏苏宁、北京国

安与上海上港，让杯赛与联赛的两个

上届冠军狼狈出局。 今年在联赛中有点

灰头土脑的申花能挡住他们的夺冠之

路吗？ 赛前几乎所有的舆论与预测都站

队鲁能、看好土帅李霄鹏的。保级成功后

的申花已经五连败（含足协杯首轮）了。

连上海的老球迷们也不敢相信申花能

够逆转对手，这场直播决赛使交关上海

人放弃收看了。 不看也罢。 省得胸闷。

●申花的两个外援， 一个复籍球

员的“砰砰砰”三枪使兴冲冲而来的山

东人厥倒。虹口的三万蓝色球迷如痴如

醉。队长莫雷诺在夺冠庆祝时跪行百来

米让上海人动容，没在现场，不知虹口

足球场在庆祝时分播放了怎样的进行

曲。我以为39年前的经典老歌《上海滩》

最应该在此刻响起：“浪奔浪流，万里滔

滔江水永不休……是喜，是悲，浪里分

不清欢笑悲忧、 成功失败……爱你恨

你，问君知否，仍愿翻百千浪、在我心中

起伏够！”申花俱乐部的上上下下、申花

球队的全体将帅配得上这样的旋律。谁

会忘得了上海滩？ 没有闲话哉。

●没有闲话，没话说。 这句上海闲

话能褒能贬。 申花今年又有冠军入账，

没有闲话！ 赞。 灵光。 勿得了。 腔调十

足。 难觅更有力道的称赞。 鲁能惨遭逆

转、痛失近在咫尺的冠军，也没有闲话

可以讲。 痛。 心碎。 昏过去。 霉头触足。

上海申花拿下了今年最为关键的一场

球。山东鲁能丢失了今年最重要的一场

球。 上海人开心得没有闲话。 山东人伤

心得没有闲话。 大家没有闲话。 这就是

足球。 黄河、长江，浪奔浪流，万里滔滔

江水永不休……

自说自画

没有闲话

秦天论道

我们为什么
热爱足球

我认为应该给莫雷诺颁个奖，

虽然拿“中超足球先生”短时间内没

有机会了， 但还是可以为他颁发其

他奖项，比如说白玉兰纪念奖。

上海足坛历史上有两位外籍人

士获得过此奖， 第一位是原申花队

门将，格鲁吉亚人高佳，他为申花队

1994年获得甲A联赛冠军做出了非

常重要的贡献； 第二位是上港队主

教练，葡萄牙人佩雷拉，他带领上港

队获得2018赛季中超联赛冠军。

莫雷诺作为申花队队长， 为上

海申花队和上海足坛做出了杰出的

贡献。

莫雷诺加盟申花七年有余，是

上海足坛历史上效力时间最长的外

援， 也是中国足球历史上加盟时间

最长的外援之一。到目前为止，莫雷

诺代表申花队出场230次，打进76个

球， 是申花队历史上进球最多的球

员。

哥伦比亚人能够在上海申花几

度延长合约， 说明球队对他的重要

性的倚重， 也说明他对球队的贡献

之大和不可缺少。

在我的印象里， 申花的外援进

进出出不少， 莫雷诺的身价也不是

最高，但如他这样能够融入球队，成

为球队的主心骨和精神领袖， 还真

的不多。 虽然科特迪瓦人德罗巴和

澳大利亚人卡希尔也曾经在申花队

里有过这样的影响力， 但是没有莫

雷诺这样， 在长达七年多的时间里

为申花效力（当然，另两位的离开也

并非自己的原因），一直努力成为决

定申花队攻防的发动者和终结者，

确实非常地不容易。

从战术上讲，莫雷诺并非完人，

他的南美式踢球风格， 有的时候会

使主教练的想法落实程度不够，但

是无论是顺境还是逆境， 莫雷诺最

可贵的是从来没有懈怠， 进攻时冲

在最前面，防守时退到禁区里，他的

大长腿忽而倒钩射门， 忽而倒地飞

铲， 为申花队留下了许多值得保存

的经典。

莫雷诺在足球场上尽情享受足

球的同时， 他也是申花队在比赛中

遭受侵犯最多的球员。 一次次地被

铲倒在地， 但是极少与对手发生争

执，在体育比赛中，这种体育精神甚

至是比体育技能更为值得崇敬的。

莫雷诺在上海一待就是七年

多， 报章上网络中几乎没有任何关

于他的业余生活方面的不利传言，

只有在申花的比赛日， 才能看到他

那又高又瘦的大个子和一双灵巧的

大长腿。七年里，莫雷诺享受着队长

的权威和球迷对其英雄般的欢呼，

他的年龄也从26岁增长到33岁，但

是他的身材一点也没有变形， 体重

一点也没有增加， 这说明他对自己

职业的热爱和业余私生活的严律。

2019年， 申花队夺得了足协杯

冠军， 这是自2017年申花夺得足协

杯冠军，2018年上港夺得中超冠军

之后， 连续第三年将中国顶级足球

比赛冠军的奖杯捧回上海， 如同当

年的高佳和去年的佩雷拉， 莫雷诺

亦为上海足坛立下汗马功劳！

为此，在下为莫雷诺请奖。

绝望中诞生

一击命中， 申花在2019赛季最后

一刻，找回了属于自己的尊严。

本赛季申花在联赛中的表现，可

以说是惨淡。 赛季中途挣扎在降级边

缘，只能换帅。新帅上任让申花有了点

起色，但是在摆脱了降级泥潭之后，申

花又重新陷入平庸，在收官阶段，申花

用一波连败“摆烂”，让球迷彻底心寒。

球迷心寒，对手不屑，但其实申花

仍旧为自己留了一条后路， 那就是置

于死地而后生，在足协杯弯道超车。

尽管前年申花拿到了足协杯冠

军，但这次申花又进入足协杯决赛，却

没人看好。 对手山东鲁能在心态上一

点点放松了警惕。

如今看来， 申花全队上下的 “演

技”的确出色。他们并不是故意这样开

始表演，而是已经“入戏”，就憋着要最

后放个大招，华山一条路，绝望中诞生

希望，杀出个黎明。

不得不佩服崔康熙的老辣， 也不

得不对带伤上阵的金信煜翘起大拇

指。这对韩国师徒，有着韩国足球人的

隐忍和死磕精神。 崔康熙看似在联赛

末期毫无作为， 却把全部心思都来盘

算决赛，推敲所有可能性，把准备工作

做到了极致。

金信煜也知道，能不能翻身，就看

这一仗了。他虽然伤病严重，可这时候

不拼更待何时？ 也正是金信煜拼出来

的进球， 打响了申花绝地反击的进攻

信号，他虽然因伤不能坚持，被替换下

场，但仍然不愧为申花“咸鱼翻身”的

头号功臣。

申花的本土球员和外援都三军用

命，状态好到飞起，血性飙到爆炸。 反

观鲁能队，从教练李霄鹏开始，就对这

场比赛的难度缺乏心理准备， 而申花

的 “战术欺骗” 完美地完成了赛前布

局，排兵布阵上轻敌大意的鲁能，掉进

了申花精心挖的大坑，败不足惜。

申花这场决赛堪称足球心理战术

上的经典， 但从整个球队和俱乐部的

战略发展来看， 足协杯冠军并不足以

掩盖申花在球队建设上的暗淡。 申花

要想真正从低谷中奋起， 找回曾经的

荣耀，一场球，远远不够。

重建之路道阻且长， 期待申花明

年联赛有所振作，在亚冠有所作为。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

赛前，一朋友烧了三菜一汤，晒

在微博上。赛后，有朋友吹捧其料事

如神，申花果然3比1（总比分）拿下

鲁能。

其心想，欲加吹捧，何愁无词？

其还算有点节操，没有迎合，只

是“哈哈哈”。

想迎合，要吹捧，也是可以的。 毕

竟三菜一汤是真事，说有3比1的寓意，

也符合逻辑。

夺冠了，开心着，得意着，有资格

吹，吹着更开心，更得意，没什么不好。

●

赛前，专家讲数据摆事实说历史，

把申花看低到尘埃里， 把鲁能看高到

云端上。 结论： 申花是太平间里吊盐

水，鲁能是半步登上领奖台。

赛后，专家得意洋洋，言：看低申

花是刺激申花鞭策申花， 用的是苦肉

计；看高鲁能是吹捧鲁能、麻痹鲁能，

用的是美言计（第37计）。 苦肉计+美

言计=反作用计。

确实是这样的。申花逆势夺冠，是

各种作用凝聚到一个点上的结果。 各

种作用中就包括反作用。专家高深。专

家厉害。 专家更有资格吹。

●

前两节像是段子。 其实不是。

再看一段没有段子之嫌的视频。

这段题为《冠军的背后》的视频，很火，

火在董事长吴晓晖 “把想赢怕输

的包袱扔给鲁能”的至理名言，火在总

经理周军“没有被换下的，只有被抬下

的”的名言至理。

实战印证了吴周所言。 鲁能确实

背上了想赢怕输的包袱， 申花将士确

实没有被换下的，只有被抬下的。

吴周的话言简意赅，准确到位，触

及人心，铿锵有力，字字千钧。

说吴周的话一句顶一万句是远远

不够的。 一句顶一亿句。

吴周的话是真理， 放之亚冠、联

赛、足协杯赛而皆准。 下个赛季，写成

对联， 左联———把想赢怕输的包袱扔

给对手， 右联———没有被换下的只有

被抬下的，横批———申花必胜。

“必胜”两字，像是还欠点精准欠

点全面，那就改为———申花全胜。

这副对联， 要贴在康桥基地的南

门、东门，凡是有门的地方都贴上，包

括餐厅的门， 洗手间的门。 虹口足球

场，也如法炮制。好像球员的床头也应

该贴一贴。

这副对联，国足可以也应该借用。

对联一贴，保证国足后四战全胜，打进

十二强，进而打去卡塔尔。

●

夺冠， 尤其是被看低被唱衰逆势

之夺冠，有资格吹，有资格尽情地吹。

俱乐部和教练、球员、球迷、记者，

当然还有专家，甚至路人甲路人乙，只

要沾上一点边的，都有资格尽情地吹。

吹他个天翻地覆，也无妨。

什么是足球？

足球就是一项夺冠后可以尽情吹

的运动。

●

当然，吹过之后，还是要平静地坐

下来，探讨一下，什么是逆势夺冠的充

分必要条件、必要条件与充分条件。这

叫尊重逻辑。

吹是一时兴起。逻辑是恒久有效。

以虎驭狮

赵照


